

gen. Selbst das seit Jahrtausenden verschlossene Reich der Chinesen mußte sich durch die Weltregierung dessen, „von dem und durch den und in dem alle Dinge sind,“ derselben aufthun. Unter uns reiheten sich Missionsvereine an Missionsvereine, und wir sahen wieder „die Haufen wallen zum Hause Gottes mit Frohlocken und Danken“ (Ps. 42, 5), zu horchen auf das, was die Heiden selig macht. Die Kirchen, die die Zeit der Aufklärung geleeret hatte, fingen wieder an, dort sich zu füllen, wo den Armen das Evangelium gepredigt wurde. Wenn ich das arme verschmachtete Volk sah, bat ich recht oft den Herrn der Ernte, daß er Arbeiter in seine Ernte sende, und immer größer wurde die Zahl meiner jungen Amtsbrüder, die Christum den Gekreuzigten predigten. Freudig brachte die Evangelische Kirchenzeitung von diesem Wehen des Odem des Herrn Kunde. So währte ich in meiner Einfalt, alle Doctoren der heiligen Schrift und alle Bischöfe würden dessen mit mir sich freuen.

Da treten Lehrer auf und verkündigen dem Volke: das Resultat der freien Forschung, bewirkt durch die Lehrfreiheit, sey: der Inhalt des apostolischen